

Palabras de Weyler

A título de información solamente publicamos la opinión del general Weyler, expuesta ayer en la alta Cámara ante varios senadores, sobre el proyecto de mancomunidades:

«El general Weyler decía en el Senado, ante varios señores senadores que lo escuchaban, y sin recaer con misterios su opinión, que ahora, como antes, era adversario de las mancomunidades.

Añadió que ni había dimitido ni había pensado en dimitir, porque para dimitir necesitaba antes formular su opinión en pública sesión del Senado. Cuando llegue el momento—añadió—me levantaré a hablar y expondré claramente mi modo de pensar en el asunto.

Hablando de cual era el estado de opinión en Cataluña, dijo que era inexacto que allí estuviese todo el mundo pendiente de las mancomunidades, pues él conoce muy bien como piensa Cataluña, y le consta que todo el movimiento es producido por treinta o cuarenta señores de gran fortuna que en este asunto siguen al señor Cambó; pero que no representan, ni mucho menos, la opinión de Cataluña.

Terminó diciendo que él, como capitán general de Cataluña, garantiza al Gobierno que en Barcelona no pasará nada aunque el proyecto no sea discutido, pues está dispuesto, y lo dijo con esta misma frase, a que allí no se mueva ni una rata.»

La lotería en Pontevedra

Como ya saben nuestros lectores en Pontevedra fué expuesto el billete del número que resultó premiado con 60.000 pesetas, en la administración de la calle de la Oliva, del comerciante D. Benito López Paratcha.

El billete de referencia fué entregado para la venta al camarero del Café Méndez Núñez, Víctor Lamas.

Uno de los décimos lo posee el industrial D. José de Sá.

Otro D. Manuel Paz, de Lérez.

Otro la esposa del abogado D. Vicente García Temes.

Otro el maestro carpintero D. Benito Piay.

Tres décimos los adquirió una mujer de la Lama para tres vecinos de aquel pueblo.

Otros dos, se dice que los adquirió el veterinario Sr. Pimentel y que los remitió a Arzúa.

No se sabe hasta ahora quien es el tenedor del décimo restante.

Hacia tiempo que en Pontevedra no había correspondido un premio de importancia.

Las lágrimas matan los microbios

La ciencia que no respeta nada, ha descubierto, después de analizar las lágrimas, que éstas son antisépticas y benéficas.

El Dr. Lindahl, de Copenhague, nos afirma que contienen un veneno mortal para los bacilos de algunos tumores, aunque no tengan efecto sobre las bacterias menos sensibles de la neumonía infecciosa.

Bernardino de Saint-Pierre hubiera admirado una vez más la bondad de la Providencia, que ha puesto el remedio al lado del mal, haciendo nacer del sufrimiento el llanto que lo alivia.

El Dr. Lindahl se entregó a diversos experimentos, de los que resulta que las lágrimas han de ser empleadas frescas y en estado nativo. Conservadas y enfriadas, o hasta artificialmente recalentadas, no tienen ya acción terapéutica. Toda la virtud de las lágrimas existe en la sinceridad de las mismas. Pero aquí está la dificultad: ¿dónde encontrar lágrimas sinceras?

Los poetas

Alborada

Sombras nocturnas se desvanecen las alimanas huyen veloces, oyense silbos, cantos y voces de los pastores al despertar; grisáceo cielo tórnase bello, ríase el manto de la noche oscura, feliz momento! ya el alba pura va a despertar.

Allá a lo lejos vense los pinos altos erguidos, con su verdor, y más abajo trova el pastor junto una fuente, donde las aves su sed apagan, donde allí ensayan arpegios, trinos, dulces canciones, lanzando al aire mil ilusiones cántigas suaves.

Y las estrellas pálidas quedan a la presencia de luz solar, que va aumentando su lumínar con los destellos, que rubicundos besan las brisas, que bullidoras suaves se agitan entre el ramaje donde se escuchan en el bosque ecos profundos.

Tiéndense entanto rubios cabellos llenos de fuego del sol saliente, que anuncia el día claro, esplendente. Todo respíra gracias y encantos, de áureo manto cúbrese el cielo; aromas puros brotan las cumbres, huyen del alma las pesadumbres, huyen sus llantos.

Por eso unido mi torpe acento a las cadencias de ave canora, al Dios Excelso honra y adora; tributa cantos a su bondad mi pobre lira con sus acentos. A ti te sienta, mi Dios potente y veo siempre clara y patente tu Majestad.

MIGUEL MONRÓN.

Descubrimiento arqueológico

Leemos en un periódico portugués que en una cantera de Torres Vedras se han descubierto los restos de una sepultura de la época calcolítica.

Entre los objetos hallados en esa sepultura figuran una serie bastante completa de pequeños ídolos de piedra, algunos de ellos con representaciones antropomórficas; un vaso de barro, casi completo; una punta de santo de cobre, y osamentas.

El descubrimiento ha despertado gran interés.

Del Ejército

Han sido destinados los siguientes segundos tenientes de Infantería:

D. Ricardo Alonso Vega al Regimiento de Zamora; D. Jaime Buesa Buceta al idem Murcia; D. José Sensit Soler al id. Zamora; D. José Fernández Bacorel al id. Isabel la Católica; D. Carlos González Avellaneda id. id. id. D. Román Hermida Vaamonde id. Zamora; D. Enrique Hernández Arteaga id. Isabel la Católica; D. José de Linos Laje id. Zamora; D. Graciano Miguel Ibarra id. id.; D. Ramón Osende Fernández id. Zaragoza; D. Federico Rivadulla de Arcillano id. Isabel la Católica; D. Leandro Santos González, Zamora; D. José Sestrada Signoret, Isabel la Católica; D. Andrés Arribas y Olari, Zaragoza; D. Nemesio Fernández Arias, id.; D. Enrique Rivera Carmona, Isabel la Católica; Luis Martín de Eugenio, id. id.; D. Julián San Román Silván, Murcia; D. Eduardo Sandi Quilla, Zamora.

Los médicos mayores D. José Castivell, de asistencia a los generales de cuartel y reserva y jefes y oficiales excedentes y de reemplazo en Barcelona, y D. Alfredo Coejo y Sola, de la fábrica de pólvora y explosivos de Granada, que se hallan en comisión en el Hospital de la Coruña, cesan en la expresada comisión incorporándose a sus destinos de plantilla.

El médico primero D. Francisco de la Peña y Azaola, del Hospital militar de Bilbao y en comisión en el de la Coruña, cesa en la citada comisión, incorporándose a su destino.

Recompensas.—Se concedió la cruz de primera clase del Mérito militar con distintivo blanco, al capitán de Infantería don Angel Figueras Echarri, por su folleto «Manual para la dirección y ejecución de los ejercicios de cuadros.

Gobierno civil

Al vecino de Lousada en Villaiba Jesús Vázquez Pena le desapareció una vaca de su propiedad.

Se ruega a la persona que la haya encontrado se sirva entregarla a su dueño, quien abonará los gastos causados y gratificará.

En el municipio de Villaiba se hallan expuestos los apéndices al amillaramiento que han de servir de base a los repartimientos de territorial para el año próximo.

El ayuntamiento de Meira ha declarado definitivamente prófugo a Claudio Pérez Saavedra.

En el ayuntamiento del Corgo ha quedado expuesta al público la cuenta de recaudación del impuesto de consumos del año de 1911.

El coto minero de Freijó

Debieron haber comenzado en este vasto coto los trabajos preliminares de la explotación de mineral que en grande escala se propone emprender la *Compañía General minera de Galicia*.

Huelga decir que, por el momento, dichos trabajos serán de explotación y en ellos no se empleará grande número de obreros: unos treinta, según nuestras noticias. Pero como el coto, recientemente visitado por técnicos, es muy extenso y su riqueza en mineral considerable, los trabajos de exploración convertirán pronto en verdadera explotación; que demandará no pocos brazos, brazos que no tendrán necesidad de apelar a la emigración para obtener remuneratorios jornales.

La *Compañía* ha decidido, de ser exactos como creemos, nuestros informes, extraer durante el presente verano unas cincuenta mil toneladas de mineral, extracción que le servirá de tipo, no solo para calcular sobre los datos exactos de gastos de explotación, sino, además, para conocer la cuantía de los de transporte al puerto de embarque, que hoy se disputan Vigo y la Coruña, mejor dicho, las Compañías ferroviarias de Monforte a Vigo y del Norte de España.

También se asegura que no es ajeno a la *Compañía general minera de Galicia* el proyecto de instalar en las inmediaciones

de los yacimientos mineros unos *altos hornos*, con lo cual la explotación adquiriría importancia suma, dando principio al desenvolvimiento de la industria siderúrgica en Galicia, que igualará, si no llega a superarla, a la de Vizcaya.

Bien pueda afirmarse que la atención de nuestra laboriosa región concéntrase hoy en el coto minero de Freijó, cuya explotación en grande escala puede dar la solución de no escasos ni poco trascendentes problemas regionales.

HOJAS DE MI LIBRO

El mendigo

(CUENTO)

Gruesos copos de nieve que en su caer rápido dan a la calle visionario aspecto de sueño de hadas, cubren poco a poco las huellas que en ella va haciendo el pobre mendigo. Los árboles de la alameda cual grandes lorones le echan de bajo sus ramas. Los portales de las casas, cerrados le niegan el albergue que abiertos no le darian.

A lo lejos algún que otro farol medio pelado despiden sus débiles rayos, agonizantes ya pero orgullosos de ser de los últimos soldados que en el combate de los elementos con la ciencia mueren.

Y tanto el mendigo, hambriento aterido hundiéndose entre nieve, sin encontrar albergue donde cobijarse, un carruaje cruza pero inútil llamar; otro desgraciado que como él mendiga, lo ve y huye, que siempre es repulsivo encontrar gentes de la misma industria.

El pobre se detiene junto a un obelisco con el que ha tropezado; la luna limpia el oleaje que empuja sus cristales y deja escapar un haz de rayos, los bastantes para que el mendigo viera se hallaba junto a una cruz que señalaba una iglesia.

Una sacudida de terror y espanto estremeció sus entumecidos miembros, diríase que el fatídico encuentro le ha reaccionado y un grito interior de rabia se escapó del corazón por la boca.

Una cruz... y es esta la ciudad moderna... también aquí símbolos de barbarie... ellos, ellos son los vampiros... miserables, canallas... comerciantes de un Dios que no ha existido... ladrones de mi dicha... os aborrezco y una inmundicia saliva fué a posarse en el duro granito en tanto que su cuerpo medio exánime por el suelo rodaba sin sentido.

Un grito me parece haber oído, asíme-se Ramona que mi vista, me da falta «ahipando», abra el balcón a prisa, supóngase que un pobre, helándose de frío, está abajo en la calle teniendo aquí yo camas y estando yo al abrigo.

—¿Qué camas tiene usted?, si ayer mandamos la que de sobre había, al asilo de hermanas de los pobres.

—¡Abra prontito la mía.

—Un hombre se ve aquí, junto a la cruz caído.

—¡Un hombre! lo decía; el grito no faltaba; junto a la cruz... ¡qué dicha! un mendigo creyente, que sabe que esta vida, es destierro que lleva a la patria de dicha, que la tierra es de lágrimas valle. Déme el gorro, Ramona y una manta de abrigo, y prepare mi cama, en tanto que yo bajo, a subirme a ese pobre desvalido.

Vamos, hermano tome, es café y leche; beba, está debilitado pero es posible, poder ahora comer, abriguese. Le traigo más ropa, tiene frío? Así de un trago todo béalalo y a dormir, que son las once dadas: adiós, hasta mañana; el Señor le auxilie y se acuerde de mí.

Y el sacerdote heróico, el cura ejemplarísimo de aquella barriada miserable, asquerosa, sucia e indigna de la urbe grande que en pomposo anuncio prohíbe mendigar, busca el reposo justo en una mecedora, ya que en la cama sucia, que en su casa quedaba, dormía un desconocido en quien él ha mirado a Jesucristo.

Y el pobre ya repuesto del vahido, que el hambre con el frío le produjeran, decidió a indagar con la mirada aquella habitación; un crucifijo de la pared cuelga y al verlo, reverdecen sus heladas pasiones de odio infame; dos sillas, y una imagen de la Virgen bendita ante la cual perenne una luz arde. Un armario cerrado completamente el pobre ajuar que al cura le quedaba de la soberbia casa, que el día de su primera misa, le pusieron sus padres, ilustres por su sangre y por su cuna, e ilustrados aún más por su fe ardiente, que extinguíendose en su hijo el apellido que llevaron dos mil generaciones, a Dios se le pusieron al servicio de su apellido haciendo enorme sacrificio.

El pobre lo contempla, descubre en él un algo de grandeza a la mezuquina luz que proyectaba la lámpara, que ante la Virgen siempre arde, sus instintos de fiera se despiertan y deberes de gratitud olvidando, hacia él se acerca, de obligarle intencionado a buscar las riquezas que los curas la gente dice guarda. El hado le protege, junto a la mesa encuéntrase la llave y... abrió el antiguo armario que guardaba las joyas de la Iglesia, los copones, los cálices, custodia, candeleros de plata, coronas de la Virgen y otras cosas que hacían de aquella Iglesia un gran museo, de riquezas arcaicas. Ante la vista aquella, sus ojos centellean sus cabellos se encrispan, lanza una mirada hecha de fuego, y, en saco suizo en que sus trapos lleva en informe montón, echó las piezas.

Huir era necesario, antes que el astro rey naciera y sigilosamente, el saco a las espaldas, y el puñal en la diestra, por si el cura encontraba en su salida, paso tras paso, se encontró en la puerta.

—¿Quién es este mendigo, preguntáis; que así paga favores impagables.

Es el pueblo educado en las tabernas con vapores de vino y de blasfemias; es el pueblo que incendia y que saquea, que roba, mata, ultraja y vilipendia; es el pueblo educado con la prensa libertaria, homicida, antipatriota; es el pueblo, retrato fiel y exacto, de la «Escuela Moderna».

GRACIANO SÁNCHEZ.

MADRID

El que hace un cesto...

Si hace cuatro años hubiera dicho alguien, oyendo al entonces jefe de la minoría democrática, el caudillo de los Palomos, de los Calbetones y de los Arias de Miranda «días vendrán en que el Sr. Canalejas, que, ahora, ante un régimen local nuevo que sobre la base de unos Ayuntamientos libres permite que se levante un organismoregional vigoroso, lanza truenos y lamentaciones por la unidad de la patria desgarrada, días vendrán, en que ese señor Canalejas quiera meter a fatigados en fila a sus amigos discrepantes para que voten las mancomunidades, que aunque en la catalana pueda ser y sea brote sano de la vieja encina regionalista, sería, si prosperase en casi todos los demás antiguos reinos, rama frondosa del odioso árbol caciquil», si alguien, repetimos, hubiera hecho hace cuatro años semejante profecía, por lo inverosímil y absurda habría levantado más que una protesta una ruidosa carcajada.

Pues ved como en la política española, lo que parece más inverosímil y absurdo y en abierta oposición con las ideas y los antecedentes de los hombres puede tener, con estos mismos hombres, realidad, como es posible que por el solo hecho de cambiar de ténido, o bien por convertirse de expectadores descontentos e inquietos en empresarios, cabe, que los que llenaron de silbidos el aire y de almohadillas el redondeo, quieran que los demás se entusiasmen ahora con una corrida de toreros de deshecho de tiente y cerrado.

¡Quien se lo había de decir a *El Imparcial*! ¡Quien había de contárselo a todos aquellos personajes y personajillos que estuvieron a punto de sacar en hombros de la plaza parlamentaria al Sr. Moret, porque el entonces jefe del partido liberal empezó a hacer un discurso de fiera oposición a las Mancomunidades! ¡Quien había de decir que serían los liberales, y precisamente los liberales canalejistas, y más aún su propio jefe, el Júpiter de cuyas manos partieron aquellas tempestades, los que habían de confraternizar con el señor Cambó y alzar sus copas rebosantes de espumosa champaña por el triunfo de la ley que ha inspirado el elocuente leader de la *Lliga*!

Nadie lo diría, pero así es o por lo menos así parece. Digo que así parece porque el Sr. Canalejas ha echado evidentemente sobre sus hombros ministeriales la cruz del catalanismo, que antes injustamente exerceó y vilipendió y deshonró cuando pesaba sobre hombros adversarios de su política y de sus ambiciones.

Empezó como quien hace un cesto hace ciento, bueno será que los que hayan cifrado esperanzas para el bien de su región, o para el triunfo de sus sin duda legítimas aspiraciones personales en el de esa ley, no se forjen demasadas ilusiones. El Sr. Canalejas es hombre prevenido y cuando emprende un viaje siempre toma billete de ida y vuelta. Y si hoy deserta de su significación por las Mancomunidades ¿quién se sorprenderá de que si halla mañana ciertos obstáculos no se aparte de las Mancomunidades para tomar de nuevo a su significación?

MIGUEL PEÑALOR.

Un libro de Homen Christó

El ilustrado periodista portugués Homen Christó, (padre) acaba de publicar un bien escrito libro titulado «Bautismo político—A anarquía em Portugal».

Hay en el libro en cuestión retratos fieles de los actuales prohombres republicanos de Portugal, que Homen Christó trató con intimidad. Se ocupa también de las relaciones que siempre han existido entre los republicanos portugueses y españoles. Así sabemos que el primer periódico republicano portugués ha sido fundado con dinero de Paul Angulo, Eduardo Benoit, Nicolás Estevezen y otros.

Prueba Homen Christó que todos los errores de la Monarquía existen ahora enormemente acrecentados y que la política portuguesa está dirigida por la carabina de Buíça.

MEDICO-CIRUJANO

Marcelino de la Fuente y Cela

—:—: CALLE DEL CASTILLO, 18 —:—:—

Horas de consulta:

De 11 de la mañana a 1.

De 3 a 5 de la tarde.

Noticias regionales

Coruña

Para la bandera del acorazado *España* se han reunido en la provincia de la Coruña escepto Ferrol y su departamento, 2.540 pesetas con 75 centimos.

Algunos pueblos no han enviado todavía a la delegada de la Reina señora Condesa de Pardo Bazán, el importe de las suscripciones en ellos abiertas.

Orense

Ha sido obsequiado con un banquete el teniente del regimiento de Ceriñola Sr. Urbano, que ha venido de Melilla para casarse.

Asistieron muchos comensales. Brindóse por el ejército y por el rey.

El gobernador civil ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación noticiándole que en breve llegará a Orense una expedición de turistas extranjeros. Recomiéndale que sean atendidos.

La guardia civil detuvo a dos de los presos fugados de la cárcel de Orense el día 30 de Mayo último.

Falta otro, al cual se busca.

El ministro de Fomento ha concedido una subvención de 5.000 pesetas para reparación del puente llamado de la Piedra, en el camino vecinal que va de Ginzo a Lucena, por Moireiras.

En Orense se ha fundado una nueva sociedad de recreo titulada *La Amistad*.

Para ocupar los cargos de la directiva han sido nombrados los señores siguientes:

Presidente, D. José Pereira; Vice, D. Luis Piñero; Secretario, D. Castor Gago; Vice, don Adolfo Linare; Tesorero, D. Miguel Alcázar; Vice, D. Enrique Cofán; Contador, D. Amancio Villagarcía; Vice, D. Juan Anta; Bibliotecario, D. Eugenio Iglesias Fernández; Vice, D. Ramón Cons.

Uno de estos días será puesto a la firma del señor gobernador civil de la provincia el reglamento porque se registrará la nueva sociedad.

Se declaró un incendio en la casa núm. 60, de la calle de Santo Domingo, y que a no ser por el pronto auxilio de varios vecinos, pudo ocasionar lamentables consecuencias teniendo en cuenta el fuerte viento reinante.

El fuego prendió en una caseta que existió en la parte trasera de dicha casa, la cual quedó completamente reducida a cenizas.

El incendio fué originado por unas brasas de un tostador de cacao.

Las pérdidas no son de gran importancia, pero pudieron ser mayores, de no ser por el pronto y eficaz auxilio de los vecinos.

Pontevedra

En la calle de Méndez Núñez, en Vigo produjeron un escándalo, que degeneró en riña, Dolores Rubial y Dolores Casal (a) *Motora*.

Esta última se ocupaba, por lo visto más de la cuenta, de la vida privada de la Rubial.

Ayer se encontraron las dos rivales en la susodicha calle, y Dolores recriminó a la *Motora* su fea conducta.

Esta por toda contestación, y como argumento convincente, sacó un cuchillo moho, que usaba para limpiar pescado y le inflirió una herida incisa de cuatro centímetros en el lado izquierdo de el cuello con hemorragia.

Y no pasó la cosa a mayores por la eficaz intervención de dos hombres que acertaron a pasar por el lugar del suceso.

La Dolores Casal, ingresó en el *Cuarto de la Cal*, a disposición de las autoridades.

La herida fué calificada de pronóstico reservado.

¡No se dirá que degeneramos! Todavía quedan hembras con redaños!

Por disposición gubernativa fué prohibida la celebración de un mitin y una manifestación que los adversarios de la pesca de la ardora pensaban efectuar en Vigo.

El gobernador autoriza el mitin siempre que se celebre en lugar cerrado y concretándose a la protesta contra la ardora, más no contra la carga dada por la fuerza pública el día 22 de Junio último en la Avenida de Euduan.

Como este era uno de los puntos que habían de ser objeto del mitin, los organizadores del mismo han desistido de verificarlo por ahora, aplazándolo para otro día.

Entre los alumnos de las Academias militares que el pasado mes de Junio fueron promovidos a segundos tenientes, figuran:

El joven vigués D. José Carbajal, hijo de los Sres. Condes de Villar de Fuentes. Es segundo teniente de caballería.

El segundo teniente de Artillería D. Ignacio Nandín Sobrino, natural de La Guardia.

Y el segundo teniente de Infantería D. Jaime Baera Buceta, hijo del juez de instrucción de Puentecaldelas.

La empresa del tranvía a Marin piensa montar una vía secundaria en Estríbela para la carga y descarga de mercancías.

Ha recibido en la corte el grado de Doctor en Medicina con la calificación de Sobresaliente el joven médico de Tuy D. Alejo Diz Jurado.

Han ofrecido premios para los Juegos Florales, que organiza el Recreo de Artesanos, el diputado Sr. Vincenti y el general Sanmartín. Presidirá el Jurado el notable escritor don Victor Said Armesto.

Café Moderno

Desde hoy se sirven helados en este establecimiento a los precios siguientes:

Para niños.—Vasos chicos, 10 céntimos
Leche, chicos, 25 céntimos.
Idem, grande, 50 id.
Limón, chicos, 25 id.
Idem, grande, 50 id.
Mantecados superiores, chicos, 40 id.
Idem, grandes, 80 id.